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CONSIGLIO DIRETTIVO 
del Centro Italiano per la Ricerca Storico Educativa  

Verbale del 4 ottobre 2024 
 
 
Il giorno 4 ottobre 2024 alle ore 17.00 si è riunito il Consiglio Direttivo del CIRSE. La riunione si è 
tenuta in modalità telematica, sulla piattaforma teams al seguente LINK: 
 
https://teams.live.com/meet/9478180944338?p=Oul47NEMLH7WfhXLQd  
https://teams.microsoft.com/l/meetup-
join/19%3ameeting_ZmU4YzBmZDgtY2EyMS00OWJhLTljMzktMDBjN2U0MzVmOWZk%40th
read.v2/0?context=%7b%22Tid%22%3a%22e99647dc-1b08-454a-bf8c-
699181b389ab%22%2c%22Oid%22%3a%22cb05ecc0-3c45-40b7-acd8-b14667ed8f39%22%7d 
 
Il Segretario ha convocato i colleghi tramite e-mail del 28/09/2024, con il seguente ordine del 
giorno: 

 
1- Organizzazione XVIII Congresso CIRSE, Reggio Emilia 2025; bando per attribuzione borse 
di studio; 
2- Presentazione degli Atti del XVII Congresso CIRSE; 
3- Contatti con Società straniere: ISCHE - aggiornamenti; 
4- Premi Cirse – edizioni 2025; 
5- Rivista RSE: aggiornamenti e comunicazioni; 
6- Accoglienza di nuovi soci (curricula e lettere di presentazione); 
7- Varie ed eventuali. 

 
Sono presenti (Consiglio Direttivo): 

1. Antonella Cagnolati 
2. Pietro Causarano 
3. Dorena Caroli 
4. Fulvio De Giorgi 
5. Chiara Lepri 
6. Martino Negri 
7. Juri Meda 
8. Simona Salustri 
9. Luana Salvarani 
10. Brunella Serpe 
11. Caterina Sindoni 
12. Giuseppe Zago 
 
Sono presenti i Probiviri: 
Angelo Gaudio 
Tiziana Pironi 

  
 Sono assenti giustificati: Paolo Alfieri 

Sono assenti giustificati (probiviri): Gianfranco Bandini, Carmela Covato e Roberto 
Sani. 
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Prima di affrontare il punto 1 all’o.d.g., il Presidente ricorda che non vi sono verbali da 
approvare perché solitamente, dopo ogni Consiglio, il verbale è inviato dalla Segretaria 
prof.ssa Caroli al Direttivo per approvazione. Anche in questo caso, dunque, il verbale 
della precedente riunione del Direttivo è già stato approvato.  
 
1- Organizzazione XVIII Congresso CIRSE, Reggio Emilia 2025; bando per 
attribuzione borse di studio; 
Il Presidente informa che occorre prendere alcune decisioni in merito a due punti: 
l’accettazione delle submission in vista della partecipazione al Congresso e 
l’assegnazione delle borse di studio per i soci non strutturati. Per quanto riguarda il 
primo punto, si tratta dell’apertura alla partecipazione di studiosi non soci del Cirse, 
italiani e stranieri, e a quella di soci/e non per poter partecipare con una proposta a 
quattro mani.  
Intervengono a più riprese diversi membri del Direttivo favorevoli all’apertura a 
studiosi stranieri (prof.ssa Luana Salvarani, Caterina Sindoni, Juri Meda, Brunella 
Serpe, Antonella Cagnolati, Simona Salustri), tramite l’introduzione di una quota di 
partecipazione, previa valutazione dell’abstract (Luana Salvarani, Caterina Sindoni). Si 
propone di mettere a punto una formula giusta che sia valida anche per il futuro (Juri 
Meda, Pietro Causarano), per evitare di adottare la procedura della domanda di adesione 
al Cirse che prevede la presentazione di due lettere e l’approvazione da parte del 
Direttivo. Con questa formula “accettazione dell’abstract e pagamento di una quota”, la 
partecipazione potrebbe portare a una eventuale adesione, senz’obbligo per gli 
interessati a iscriversi al Cirse. Il prof. Pietro Causarano propone infatti di distinguere 
l’incontro triennale dei soci al Congresso rispetto alla partecipazione dei non soci, che 
in ogni caso sono benvenuti ai fini dei contatti e della collaborazione scientifica che 
possono anche tradursi nell’adesione al Cirse. Brunella Serpe è favorevole ad aprire la 
partecipazione, mentre invita a riflettere sulla richiesta di una quota. 
Il Presidente ribadisce che è possibile aprire la possibilità di partecipare con un 
intervento (secondo le procedure previste) ai soci della locale Deputazione di Storia 
Patria, nonché ai membri di società straniere ma si aggiungerà un’estensione per la 
deadline fino a metà novembre circa, con l’integrazione delle lingue ammesse e delle 
indicazioni per la quota di partecipazione per i non soci. La prof.ssa Salustri fa presente 
che, a fronte della limitata quantità delle proposte inviate (8), è utile estendere la 
deadline fino a metà novembre per incentivare la partecipazione. A proposito delle 
lingue del Congresso, si opta per l’italiano e l’inglese alle quali la prof. Cagnolati 
suggerisce l’aggiunta di quella spagnola (Salvarani, Meda e Cagnolati).  
Il Presidente conferma la proposta di includere lo spagnolo fra le lingue del Congresso e 
il prof. Meda si rende disponibile per la traduzione della call in spagnolo. La prof.ssa 
Salustri chiede di poter inserire nella call le indicazioni per il pagamento della quota con 
una nuova scadenza, dopo l’accettazione della proposta. Per il pagamento della quota, il 
tesoriere, il prof. Negri propone la soluzione dell’IBAN con bonifico per i non iscritti al 
CIRSE (soluzione peraltro già utilizzata dai soci). Il prof. Causarano propone una quota 
di partecipazione 100 euro che vale anche per la quota annuale, proposta che viene 
considerata appropriata anche in confronto con le quote previste per la partecipazione ai 
Convegni all’estero. Per i soci della locale Deputazione di Storia Patria la quota di 
iscrizione viene fissata a 50 euro. Interviene la prof.ssa Salvarani per suggerire di inserire 
nuovamente la call aggiornata nella prossima newsletter. 
Per quanto riguarda il secondo punto, l’assegnazione delle borse di studio, il Presidente 
ricorda l’orientamento favorevole dell’ultimo Consiglio. Il prof. Pietro Causarano 
sottolinea che è importante che il Bando stabilisca la quantità di borse e l’ammontare, 
che propone di fissare a 300 euro ciascuna. La prof.ssa Salvarani fa presente che i 
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dottorandi beneficiano già di rimborsi, mentre gli studiosi soci non strutturati hanno più 
difficoltà a partecipare a convegni. Il Presidente propone di prevedere nel Bando 10 
borse di 300 euro ciascuna per 10 soci non strutturati, dietro presentazione di domanda 
con curriculum, un totale di 3.000 euro.  
Peer la presentazione delle domande saranno rese note sul sito del Cirse le indicazioni 
dopo l’accettazione delle proposte di abstract. 
Il prof. Meda chiede anche se i membri del Direttivo saranno coinvolti come chair e 
discussant durante il Congresso e il Presidente conferma il loro coinvolgimento. 
 Il Consiglio approva all’unanimità. 
 
2- Presentazione degli Atti del XVII Congresso CIRSE; 
Prende la parola la vicepresidente, prof.ssa Caterina Sindoni, la quale informa della 
pubblicazione degli Atti del Congresso Cirse di Messima presso MEP, il ritardo è 
dovuto a un imprevisto nella procedura di valutazione. Il Direttore di MEP, prof. 
Alessandro Morelli, ha informato che il volume contenente gli Atti uscirà in tempi 
brevi. Si potrebbe pertanto ipotizzare una presentazione il mese prossimo. Il Presidente 
propone di unire la presentazione degli Atti con la quella del prossimo Congresso. Il 
Presidente propone come giornata il venerdì pomeriggio con data da destinarsi. 
Il Consiglio approva all’unanimità. 
 
3- Contatti con Società straniere: ISCHE - aggiornamenti; 
Il Presidente cede la parola al prof. Juri Meda il quale informa che il Convegno italo-
argentino, che si è tenuto a Macerata nello scorso settembre in collaborazione con la 
Società argentina di storia dell’educazione, ha riscosso molto successo. I colleghi 
argentini hanno già avviato collaborazioni e sviluppato nuove idee con i colleghi italiani 
presenti a Macerata. Grazie alla società Argentina promotrice dell’evento, questo evento 
scientifico ha costituito un risultato per entrambe le società CIRSE e SIPSE. La Società 
argentina è intenzionata ad organizzare un convegno biennale con una prossima 
scadenza a Buenos Aries nel 2026. Intervengono le prof.ssa Caterina Sindoni e Luana 
Salvarani che erano presenti, apprezzando i contenuti e l’organizzazione (un format 
adatto per altre società di storia dell’educazione e non solo).  
Il prof. Meda riferisce di aver partecipato all’incontro dell’ISCHE del 18 agosto scorso 
con il prof. Fulvio De Giorgi, Presidente del CIRSE, con la partecipazione di 25 
partecipanti di società nazionali di storia dell’educazione. Grazie a questa 
partecipazione è stato definito un nuovo pacchetto di benefit da parte dell’Executive 
Comittee per il Cirse e la Sipse, pacchetto che prevede anche la possibilità di richiesta di 
patrocinio istituzionale. Il prof. Meda informa inoltre che hanno aderito all’ISCHE 44 
società nazionali e internazionali e 28 Società si sono iscritte come soci istituzionali. In 
quell’occasione sono stati presentati i risultati della ricerca condotta dal docente 
ungherese, prof. Lajos Somogyvari (SWG dell’ISCHE Observatory for the History of 
Education), sulle società nazionali di storia dell’educazione. Il prof. Somogyvari  
intende proseguire la ricerca in collaborazione con la collega statunitense per rilanciare 
la nuova campagna di adesioni e, in occasione dell’incontro del prossimo 21 ottobre, ha 
intenzione di progettare alcune iniziative per Lille 2025. Fra queste vi è la proposta di 
creare un luogo di discussione delle società a proposito di grandi temi come 
l’insegnamento della storia dell’educazione a livello universitario oppure la formazione 
die giovani ricercatori. Aggiunge che, su mandato del Presidente del Cirse, è stato 
chiesto il patrocinio all’ISCHE per il Convegno del CIRSE del 2025. Il Patrocinio è 
stato accordato ma occorre richiedere il logo alla Segreteria dell’ISCHE. L’ISCHE 
attende il programma da inserire sul sito. 
Il Consiglio approva all’unanimità. 
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4- Premi Cirse – edizioni 2025; 
Il Presidente cede la parola alla segretaria prof.ssa Dorena Caroli a proposito del Bando 
dei Premi, la quale chiede la conferma delle bozze spedite al Direttivo; non essendoci 
proposte di modifica, informa che verrà data diffusione dopo l’approvazione del verbale 
tramite indirizzario della Segreteria e newsletter del CIRSE.  
Il Presidente informa che la data e il luogo della cerimonia di premiazione saranno 
decisi in occasione dei Consigli del prossimo Direttivo. 
Il Consiglio approva all’unanimità. 
 
5- Rivista RSE: aggiornamenti e comunicazioni; 
Il Presidente cede la parola alla prof.ssa Luana Salvarani la quale riferisce che l’idea 
della proposta di un numero monografico intitolato “Educazione e migrazioni nel Nord 
America (1837-1983)” è della dott.ssa Carmen Petruzzi (assegnista presso l’Università 
di Foggia), la quale studia la questione dell’emigrazione negli Stati Uniti da un punto di 
vista storico-educativo. I tre curatori proponenti hanno deciso di comune accordo di 
definire il tema delle migrazioni negli Stati Uniti e l’arco cronologico per focalizzare 
una call che andrà tradotta in inglese.  
Il Presidente osserva che, al fine di ampliare l’orizzonte, anche i casi non statunitensi 
potrebbero essere inclusi a titolo comparativo. Si apre il confronto e la prof.ssa 
Salvarani fa presente che in origine il prof. Mariuzzo era favorevole all’esclusione del 
Canada. Il prof. Causarano consiglia di estendere l’arco cronologico agli anni Cinquanta 
e di articolare la proposta in modo più ampio sia per la scelta dei temi che per i periodi 
diversi per permettere di cogliere meglio il tema della relazione centro federale e singoli 
Stati, includendo anche il Canada che ha un legame con le tradizioni europee. Il 
Presidente approva per la richiesta di introdurre le modifiche. 
A proposito del numero della rivista su cui pubblicare il suddetto monografico, il prof. 
Causarano propone il numero 2 del 2025. La scadenza della call dovrebbe essere fissata 
entro la fine dell’anno per ricevere i saggi a fine aprile e inizio maggio. La prof.ssa 
Salvarani suggerisce che si chieda conferma alla dott.ssa Petruzzi per la scadenza. Il 
prof. Causarano suggerisce di fissare la scadenza della call a fine novembre in modo che 
gli autori abbiano le risposte entro il 10 dicembre e ci siano 6 mesi per la stesura. Il 
Presidente conferma la collocazione nel numero 2 del 2025, in modo da agevolare la 
programmazione per il prossimo Direttivo. In caso contrario, il secondo sarà 
miscellaneo e la pubblicazione del monografico slitterà al primo del 2026. La prof.ssa 
Cagnolati chiede se è necessario che venga tradotta la call e il prof. Causarano conferma 
che occorre la traduzione in inglese di cui devono occuparsi i curatori del numero 
monografico. 
Il consiglio approva all’Unanimità. 
 
6- Accoglienza di nuovi soci (curricula e lettere di presentazione); 
Sono giunte le seguenti 4 domande di adesione:  
1) del dott. Giacomo Cacciotta: curriculum del candidato e lettere di presentazione delle 
prof. sse Tiziana Pironi e Dorena Caroli (Università di Bologna) (Allegati 1-3);  
2) della dott.ssa Valentina della Gala: curriculum della candidata e lettere di 
presentazione della prof.ssa Caterina Sindoni (Università di Messina) e del prof. Angelo 
Gaudio (Università di Udine) (Allegati 4-6);  
3) della dott.ssa Elena Girotti: curriculum della candidata e lettere di presentazione della 
prof.ssa Anna Ascenzi e del prof. Luigiaurelio Pomante (Università di Macerata) 
(Allegati 7-9);  
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4) della dott.ssa Maria Filomia: curriculum della candidata e lettere di presentazione 
della prof.ssa Anna Ascenzi e del prof. Juri Meda (Università di Macerata) (Allegati 10-
12).  
Il Consiglio approva all’unanimità l’ammissione dei quattro candidati al CIRSE. 
 
7- Varie ed eventuali. 
Prende la parola il prof. Martino Negri, tesoriere del Cirse, il quale chiede come 
comportarsi con alcuni soci insolventi. Invierà l’elenco al Presidente in modo che si 
possa avere il quadro preciso per il prossimo Direttivo. 
Il Presidente riferisce che su sollecitazione e consiglio della prof.ssa Carmen Betti e del 
Franco Cambi, che si sono avvalsi anche della collaborazione della prof.ssa Francesca 
Borruso, è stata redatta la bozza di un documento sul recente decreto “Revisione della 
disciplina in materia di valutazione delle studentesse e degli studenti, di tutela 
dell'autorevolezza del personale scolastico nonché di indirizzi scolastici differenziati”, 
approvato dalla Camera dei Deputati il 25 settembre 2024.  
Il Presidente informa di aver integrato il documento che è stato inviato al Direttivo 
prima del Consiglio. Il documento viene approvato all’unanimità perché ne sia data 
ampia comunicazione e sia inserito in newsletter e sul sito (Allegato n. 13).   
Il Presidente ringrazia anche i colleghi dell’Università di Firenze e di Roma Tre per il 
lavoro prezioso svolto e per l’attenzione dedicata alla situazione attuale della scuola 
italiana. 
Prende la parola il prof. Causarano per informare della situazione di Firenze University 
Press che ha organizzato una riunione sulla fase transizione in corso a livello gestionale. 
Informa che in estate si era tenuta una riunione a proposito della rivista alla quale hanno 
partecipato Luana Salvarani, Laura Madella, Chiara Martinelli e Stefano Uliviero. È 
stato  fissato un calendario di incontri con FUP di cui terrà informati gli interessati. 
Il Consiglio approva all’unanimità. 
 
Il Presidente informa che il prossimo Consiglio del Direttivo del CIRSE si terrà il 22 
novembre alle ore 17.00. 
 
La seduta si è conclusa alle ore 18.40. 

Il presidente del CIRSE, Fulvio De Giorgi 
Il segretario del CIRSE, Dorena Caroli 

 
 

Allegati: 
Allegati N. 1-3: Curriculum del dott. Ciacomo Cacciotta e lettere di presentazione delle prof.sse 
Tiziana Pironi e Dorena Caroli (Università di Bologna). 
Allegati N. 4-6: Curriculum della dott.ssa Valentina della Gala e lettere di presentazione della 
prof.ssa Caterina Sindoni (Università di Messina) e del prof. Angelo Gaudio (Università di 
Udine). 
Allegati N. 7-9: Curriculum della dott.ssa dott.ssa Elena Girotti e lettere di presentazione della 
prof.ssa Anna Ascenzi e del prof. Luigiaurelio Pomante (Università di Macerata). 
Allegati N. 10-12: Curriculum dott.ssa Maria Filomia  e lettere di presentazione della prof.ssa 
Anna Ascenzi e del prof. Juri Meda (Università di Macerata). 
Allegato N. 13: Documento sul D.d.L. Valditara approvato dalla camera dei Deputati il 25 
settembre 2024 “Revisione della disciplina in materia di valutazione delle studentesse e degli 
studenti, di tutela dell'autorevolezza del personale scolastico nonché di indirizzi scolastici 
differenziati”. 

 


